

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 28 (1953)

Heft: 3

Artikel: Wohnbautätigkeit im Kanton Zürich 1952

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-102498>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Wohnbautätigkeit im Kanton Zürich 1952

Mitteilung des Statistischen Büros des Kantons Zürich:

Nach den soeben von den Gemeinden eingegangenen Meldungen wurden im Kanton Zürich während des Jahres 1952 nicht weniger als 7248 Neubauwohnungen vollendet. Die Produktion war damit um rund 2800 Wohnungen größer als im Durchschnitt der Jahre 1946 bis 1950, erreichte aber nicht ganz die Rekordhöhe des Jahres 1951. In den Städten Zürich und Winterthur wurden zwar auch 1952 mehr Wohnungen gebaut als im Vorjahr, dagegen war die Bautätigkeit in den Landgemeinden etwas weniger rege als im Jahre 1951, obwohl auch hier der Durchschnitt der Jahre 1946 bis 1950 um fast 900 Wohnungen übertroffen wurde.

Die Neubauwohnungen im Kanton Zürich 1931 bis 1952

Jahre	Zürich	Winterthur	Landgemeinden	Ganzer Kanton
1931–1932	4467	330	965	5762
1933–1935	2131	169	657	2957
1936–1940	1355	254	372	1981
1941–1945	1709	280	542	2531
1946–1950	2589	359	1470	4418
1951	4281	400	2698	7379
1952	4447	435	2366	7248

Die seit 1949 festzustellende Verschiebung der Bautätigkeit vom Einfamilienhaus zum Mehrfamilienhaus hat sich im Berichtsjahr fortgesetzt. Von den in den Landgemeinden er-

stellten Wohnungen befinden sich nur noch gut drei Zehntel in Einfamilienhäusern. In Winterthur ging der Anteil auf einen Achtel zurück, und in der Stadt Zürich wurde gar nur noch jede dreißigste Wohnung als Einfamilienhaus gebaut.

Auch die Bevorzugung der Kleinwohnungen hat weitere Fortschritte gemacht. Ein Zehntel aller im Jahre 1952 im Kanton Zürich neuerstellten Wohnungen sind Einzimmerwohnungen, gut ein Fünftel hat zwei Zimmer, knapp zwei Fünftel besitzen deren drei, ein Fünftel verfügt über vier und ein Zehntel über fünf und mehr Zimmer. Nach wie vor bestehen aber zwischen Stadt und Land große Unterschiede. So machen die Ein- und Zweizimmerwohnungen in der Stadt Zürich volle 41 Prozent aus gegenüber 18 Prozent in den Landgemeinden. Umgekehrt beläuft sich auf dem Lande der Anteil der Wohnungen mit fünf und mehr Zimmern auf 23 Prozent gegenüber nur 3 Prozent in der Hauptstadt.

Wie schon im Vorjahr entfielen auch 1952 nahezu drei Viertel der Wohnungsproduktion auf den sogenannten privaten Wohnungsbau und nur ein Viertel auf die Baugenossenschaften. Auch der Anteil der subventionierten Wohnungen hat sich mit einem Fünftel gegenüber dem Vorjahr kaum verändert.

Was die künftige Entwicklung der Bautätigkeit anbelangt, so gibt darüber die Zahl der im Bau stehenden Wohnungen gewisse Anhaltspunkte. Nach den Meldungen der Gemeinden waren Ende 1952 im ganzen Kanton rund 4200 Wohnungen im Bau gegenüber 5300 am Vorjahresende.

Erlaß von Richtlinien zur Förderung des Wohnungsbau **in der Stadt Zürich**

Der Weisung des Stadtrates an den Gemeinderat entnehmen wir folgendes:

Der Gemeinderat beschloß in seiner Sitzung vom 24. September 1952 bei der Festlegung der Anträge an die Gemeinde zur weiteren Förderung des Wohnungsbau in eigener Beauftragung:

«Vorbehältlich der Zustimmung der Gemeinde zum gemeinderätlichen Beschuß werden für die Förderung des Wohnungsbau vom Jahre 1952 an Richtlinien erlassen.»

Da sich die vom Stadtrat vorgelegten Richtlinien auf seinen Gegenvorschlag zur Motion von Stimmberchtigten über den Bau von tausend Wohnungen bezogen und der Gemeinderat zu seinem Antrag an die Gemeinde keine Richtlinien festlegte, ist der oben erwähnte Beschuß als Auftrag an den Stadtrat aufzufassen, dem Gemeinderat Richtlinien zur Durchführung des Gemeindebeschlusses vom 23. November 1952 zur Genehmigung vorzulegen.

Diese können kürzer sein als jene, die zum Gegenvorschlag des Stadtrates vorgeschlagen wurden, weil der Gemeindebeschuß vom 23. November 1952 die wesentlichen Bestimmungen über die Kreditverwendung bereits enthält. Über die Verwendung des Kredites von 4 000 000 Fr. für die Erstellung von 400 kommunalen Wohnungen erübrigen sich generelle Richtlinien, da die Projekte dem Gemeinderat ohnehin mit den notwendigen Ausführungsbestimmungen unter-

breitet werden. Für die genossenschaftlichen Wohnungen bestimmt der Gemeindebeschuß, daß die verbilligten Darlehen zur Erstellung von 600 Wohnungen verwendet werden sollen zu Mietzinsen, wie sie im sozialen und allgemeinen Wohnungsbau üblich sind. Da der bewilligte Kredit ausreicht, um im Durchschnitt Darlehen von etwa 20 Prozent der Anlagekosten zu verbilligen, schlägt der Stadtrat vor, daß im sozialen Wohnungsbau die verbilligten Darlehen 25 Prozent der verzinslichen Anlagekosten der Wohnungen und im allgemeinen Wohnungsbau 10 Prozent betragen sollen. Zuständig für die Bewilligung von Darlehen zu Lasten des Kapitalverkehrs war bisher der Stadtrat; diese Regelung wird auch für die Zusicherung der verbilligten Darlehen vorgeschlagen.

Der Antrag des Stadtrates betreffend

Richtlinien für die Förderung des Wohnungsbau wurde vom Gemeinderat am 11. März gutgeheißen.

Er lautet wie folgt:

1. Die Gewährung von verbilligten Darlehen zur Erstellung von 600 Wohnungen gemäß dem Gemeindebeschuß vom 23. November 1952 darf nur für städtebaulich und architektonisch gut qualifizierte Bauvorhaben erfolgen. Dabei sollen zweckmäßige Wohnbauten in einfacher und solider Ausführung in erster Linie berücksichtigt werden.

2. Von den unterstützten Wohnungen ist ein Zehntel dem Büro für Notwohnungen zur Verfügung zu halten.